



## MISSION DE LA MER - STELLA MARIS FRANCE

Lettre d'informations N° 4/2024 – Avril 2024

Chers membres et amis de la Mission de la Mer,

Voici quelques informations de la **Mission de la Mer - Stella Maris France – Avril 2024** :

- **Actualités du site Web**

Aidez-nous à l'actualiser en envoyant vos suggestions par la rubrique "contact" (accessible en pied de page du site)

- :: :: :: :: :: :: :: ::

### **VIE DU RÉSEAU MISSION DE LA MER – STELLA MARIS France**

- **Renouvellement des adhésions à la Mission de la Mer 2024**

Chers membres et amis de la mission de la mer, nous relançons en ce début d'année la campagne d'adhésion à notre mouvement. **Votre cotisation est la marque de votre adhésion à notre mouvement** et service d'Église, et est **indispensable à son dynamisme et à son rayonnement**. Nous comptons sur toutes et sur tous pour acquitter rapidement votre cotisation et contribuer ainsi à la bonne marche de la Mission de la Mer.

Vous êtes donc invités à adresser sans attendre votre cotisation 2024, par chèque, à notre trésorière :

<p><b>Mme Antoinette MONTFORT,</b> 23 rue de la Héronnière - 56550 BELZ Tél. : 02 97 55 46 97 - Courriel : <a href="mailto:montfort.antoINETTE@yahoo.fr">montfort.antoINETTE@yahoo.fr</a></p>
---

***La cotisation annuelle est de 20€ ou de 30€ pour l'adhésion d'un couple (sans changement).***

Vous pouvez utilement grouper vos envois de cotisation au sein de vos équipes locales.

Pour les nouveaux adhérents, vous trouverez le formulaire d'adhésion

<https://marins.catholique.fr/wp-content/uploads/sites/21/2024/03/Bulletin-adhesion-MdM-Stella-Maris-France-2.pdf>

- **Prochaine session 2024 – Arcachon**

Réservez dès à présent dans vos agendas les dates de notre prochaine session nationale qui se tiendra du **3 au 6 octobre 2024 à Arcachon**.

Nous serons accueilli par le Centre "**Au Moulleau avec Vincent-de-Paul**", que certains dans notre mouvement connaissent déjà (160 boulevard de la Côte d'Argent - le Moulleau- 33313 ARCACHON)

Nous envisageons d'y travailler, en prolongement de "**la mer en partage**" la thématique de l'accaparement des mers.

#### ***A suivre dans nos prochaines newsletters***

- **Renouvellement du Bureau**

Les mandats du président (Robert Bouguéon) et de notre trésorière (Antoinette Monfort) arrivent à leur terme maximum statutaire (3 mandats successifs de 3 ans). Nous remercions Robert et Antoinette pour leur engagement au cours de ces années et nous devons à l'issue de l'AG statutaire ordinaire désigner un ou une président(e) et une ou un trésorier(e).

- **Adoption du texte d'orientation 2024**

Le précédent texte d'orientation avait été adopté en 2007. Sa mise à jour a fait l'objet d'un travail au long cours, par l'équipe collégiale, qui vous propose désormais le texte en PJ. Conformément au choix exprimé lors de l'AG 2023 à Bayeux, ce texte sera soumis à l'adoption par la prochaine AG. D'ici là nous vous remercions de nous faire part de vos observations, commentaires ou suggestions, afin de faciliter le processus d'adoption finale (et éviter des discussions interminables sur des points de détails, soulevés au dernier moment). Merci d'avance de faire ce travail de relecture et - le cas échéant d'amendement -largement en amont de la session nationale et de nous le partager au plus vite.

- **Session régionale Sud-Ouest en mars dernier – les photos...**

Nous avons évoqué longuement cette session dans la précédente lettre d'information du mois de mars, voici quelques photos, que nous devons à Jean-André Bonamy (merci à lui)



- :: :: :: :: :: :: :: -

## **PLANIFICATION MARITIME**

### ***Débat public sur la planification maritime et l'éolien en mer***

Comme indiqué lors de la précédente lettre d'information (mars 2024) l'équipe collégiale a apporté une contribution, au nom de la Mission de la Mer – Stella Maris France au débat public sur la planification maritime et l'éolien en mer qui s'est clôturé le 26 avril 2024.

Vous pouvez retrouver cette contribution sur le site du débat public :

<https://participer-la-mer-en-debat.cndp.fr/project/consultez-les-avis-sur-les-projets/collect/partagez-votre-avis-et-commentez-les-contributions-deja-en-ligne/proposals/contribution-de-la-mission-de-la-mer-au-debat-public>

- :: :: :: :: :: :: :: ::

## **TRANSITION ÉCOLOGIQUE**

### **ÉNERGIES RENOUVELABLES**

#### **Taxe éolienne : face aux attaques de Bloom, le Comité des Pêches de Bretagne défend sa légitimité**

L'association environnementaliste Bloom dans un rapport publié jeudi 4 avril, accuse les Comités des Pêches de récupérer les retombées de la taxe sur l'éolien offshore au bénéfice du chalutage. Le comité régional des pêches de Bretagne réagit.

Le comité des pêches rappelle (...) que *"l'implantation d'éoliennes en mer est une contrainte très forte qui induit un fort investissement de la part des pêcheurs, et légitime aussi le fait que l'État attribue aux comités une partie des retombées fiscales afin de réaliser des actions collectives en faveur de la pêche durable"*.

Source : Le marin du 5/04/2024

[https://lemarin.ouest-france.fr/peche/taxe-eolienne-face-aux-attaques-de-bloom-le-comite-des-peches-de-bretagne-defend-sa-legitimite-e9e85954-f35a-11ee-9bee-6b4d91ded6b2?utm\\_source=sendinblue\\_lm\\_newsletter-lemarin&mgo\\_eu=d41d8cd98f00b204e9800998ecf8427e&mgo\\_l=QEBuietgSPO-jaCq4BkxfHQ.34.9&utm\\_content=20240408&utm\\_campaign=l\\_m\\_newsletter-lemarin&utm\\_medium=email&utm\\_term=855002&vid=5535049&mediego\\_euid=5535049](https://lemarin.ouest-france.fr/peche/taxe-eolienne-face-aux-attaques-de-bloom-le-comite-des-peches-de-bretagne-defend-sa-legitimite-e9e85954-f35a-11ee-9bee-6b4d91ded6b2?utm_source=sendinblue_lm_newsletter-lemarin&mgo_eu=d41d8cd98f00b204e9800998ecf8427e&mgo_l=QEBuietgSPO-jaCq4BkxfHQ.34.9&utm_content=20240408&utm_campaign=l_m_newsletter-lemarin&utm_medium=email&utm_term=855002&vid=5535049&mediego_euid=5535049)

### **RECHAUFFEMENT DES OcéANS**

Selon le récent rapport sur l'état du climat mondial, l'OMM a indiqué qu'en 2023 la température moyenne à la surface du globe était de 1,45°C au-dessus du niveau de référence de l'ère préindustrielle. Fin 2023, plus de 90% des océans de la planète avaient connu des vagues de chaleur à un moment ou à un autre de l'année. En conséquence, l'ensemble des glaciers a enregistré des pertes jamais observées depuis 1950.

Le secrétaire général de l'OMM évoque un état d'alerte rouge concernant ces températures. Outre les effets sur l'écosystème, l'augmentation de la température des océans provoque un risque accru de cyclones et une élévation du niveau des mers. La conférence de la Décennie de l'Océan 2024 qui se tient cette semaine devra établir un livre blanc qui identifiera les futures priorités de la Décennie des océans (2021-2030).

Source : CESM du 17/04/2024

- :: :: :: :: :: :: :: ::

## **PÊCHE**

### **"La pêche est de plus en plus marginalisée", clame le collectif "Pêche et Développement"**

Basé à Lorient, le collectif plaide pour que la voix des pêcheurs soit véritablement écoutée. Que leurs préconisations ne soient plus marginalisées mais au contraire prises en compte dans un format de discussions concertées.

Le collectif lorientais "*Pêche et Développement*" milite depuis des années pour que les pêcheurs aient davantage voix au chapitre face à l'évolution et aux contraintes nouvelles de leur secteur. Co-président de l'association que "*le marin*" a rencontré en compagnie d'autres membres de son bureau (Emmanuelle Bertin, femme de marin pêcheur, René-Pierre Chever, ancien secrétaire général du comité local des pêches du Guilvinec et Gérald Hussenot, ancien secrétaire général du comité régional des pêches de Bretagne), Alain Le Sann a notamment la dent dure à l'encontre de ces ONG environnementales qui, "*par raison idéologique, préfèrent parler de réensauvagement du milieu plutôt que de protection*", martèle-t-il. De son point de vue, "*elles ont quasiment pris le pouvoir au sein de l'Union Européenne (...) les pêcheurs cherchent à se faire entendre, mais on n'a pas vraiment moyen de communiquer*", déplore Gérald Hussenot (...). "*Il faut qu'on parvienne à renverser le discours en quittant le carré généraliste et simpliste pour repartir du terrain*", reprend Alain Le Sann.

Source : Le Marin du 02/04/2024 (réservé aux abonnés)

[https://lemarin.ouest-france.fr/peche/la-peche-est-de-plus-en-plus-marginalisee-clame-le-collectif-peche-et-developpement-44a3435e-ed25-11ee-9706-81db63ab310d?utm\\_source=sendinblue\\_lm\\_newsletter-lemarin&mgo\\_eu=d41d8cd98f00b204e9800998ecf8427e&mgo\\_l=dEXweNIWRFu8LQ9EGWQ44w.10.3&utm\\_content=20240403&mgo\\_h=4b&utm\\_campaign=lm\\_newsletter-lemarin&utm\\_medium=email&utm\\_term=855002&vid=5627305&mediego\\_euid=5627305](https://lemarin.ouest-france.fr/peche/la-peche-est-de-plus-en-plus-marginalisee-clame-le-collectif-peche-et-developpement-44a3435e-ed25-11ee-9706-81db63ab310d?utm_source=sendinblue_lm_newsletter-lemarin&mgo_eu=d41d8cd98f00b204e9800998ecf8427e&mgo_l=dEXweNIWRFu8LQ9EGWQ44w.10.3&utm_content=20240403&mgo_h=4b&utm_campaign=lm_newsletter-lemarin&utm_medium=email&utm_term=855002&vid=5627305&mediego_euid=5627305)

### **"MAL DE MER... NOTRE MER NOURRICIERE EST EN DANGER"**

#### ***La réaction du Vice-président Cueff (Conseil Régional de Bretagne) aux interpellations de Bloom***

Suite à l'interpellation de l'association Bloom invitant à manifester devant la Région Bretagne, la semaine dernière, le Vice-Président à la mer et au littoral, Daniel Cueff, a souhaité exprimer sa position.

*"Notre mer nourricière est en danger. L'océanologie et la science halieutique soulignent combien elle est affectée par les aléas climatiques, sans parvenir encore cependant à mesurer avec précision les effets induits dans la durée par ce phénomène sur l'état de la ressource et de la biodiversité".*

En réponse à ces enjeux, une tendance lourde portée par des ONG influentes prône l'interdiction de la pêche ou, tout du moins, une réduction tellement drastique de ses activités qu'elle équivaldrait pour la filière, à un accompagnement de fin de vie jusqu'à l'extinction complète (...).

Certaines organisations ont un fonctionnement qui manque de transparence quant à leur gouvernance et surtout quant aux mécénats issus des trusts, parfois fort généreux, qui les alimentent.

Ces ONG soutiennent l'idée de zones préservées de toute activité halieutique, au nom d'une conception non-humaniste, voire antihumaniste de l'écologie à laquelle nous ne saurions souscrire. Car cette écologie-là est foncièrement paresseuse dans sa radicalité, partant du postulat que l'Homme pouvant abîmer la nature, il est dans l'ordre des choses, ne serait-ce que par commodité, de l'en exclure.

Retrouver le texte complet sur Pêche et développement :

<https://peche-dev.org/spip.php?article522>

- :: :: :: :: :: :: :: ::

## **CETACES - Et si nous parlions des phoques pour une fois ?**

### **"Le Silence des morues"**

#### **Quand la protection des phoques mène les pêcheurs et l'écosystème à la ruine.**

Le film de Jean Guénette "*Le silence des morues*" a reçu le prix du public lors du festival "*Pêcheurs du Monde*" en mars 2024. Il a touché le public qui a, bien évidemment, fait des rapprochements avec la situation des pêcheurs bretons contraint d'arrêter la pêche pendant un mois pour protéger les dauphins. Si les différences sont importantes, les rapprochements le sont également car les pêcheurs sont confrontés à la surprotection d'animaux fétichisés qui prolifèrent et au mépris des décideurs et des médias.

Interview réalisée le 22 mars 2024 à Lorient lors du festival "*Pêcheurs du Monde*" par Alain Le Sann

Retrouver cet interview sur : <https://peche-dev.org/spip.php?article519>

Et le film sur : <https://youtu.be/el0mujKNKyc>

## **Festival de films "Pêcheurs du Monde" de Lorient**

Henriette Daoud, notre envoyée spéciale au festival de Lorient, nous envoie le reportage suivant :

"Bonjour les amis,

Je vous rapporte quelques échos du festival auquel j'ai eu la plaisir de participer.

Le festival de films "Pêcheurs du Monde" de Lorient avait pour thème : "le pêcheur, la mer et l'assiette" et a permis une nouvelle fois de donner la parole aux peuples des mers de tous les continents.

On aimerait tellement que cette parole des pêcheurs soit reprise dans les instances nationales et internationales où s'élaborent les décisions sur l'avenir de la pêche et des océans.

Je vous invite à consulter la programmation complète du festival sur le site "[www.pêcheursdumonde.org](http://www.pêcheursdumonde.org)" ainsi que le site "[www.kubweb.media](http://www.kubweb.media)" qui vous permettra de **visionner gratuitement jusqu'au 3 mai 2024** une sélection de six films et documentaires de cette intéressante 16<sup>ème</sup> édition du festival".

**Attention, plus que quelques jours pour en profiter !!!**

## **A signaler également tout particulièrement cette série remarquable de 4 émissions sur la pêche, diffusées par France Culture (Cultures Monde) intitulée : Des poissons et des hommes**

A réécouter sur : <https://www.radiofrance.fr/franceculture/podcasts/serie-des-poissons-et-des-hommes>

Ou à télécharger :

### **Des poissons et des hommes 1/4 : De la Méditerranée à l'Atlantique : le thon rouge refait surface**

Durée : 00h58'24" - "Cultures Monde" - par : Julie Gacon, Mélanie Chalandon.

Longtemps menacée par la surpêche, la population de thon rouge se développe à nouveau dans l'océan Atlantique et en Méditerranée. Comment cette espèce emblématique des dérivées de l'industrie halieutique a-t-elle refait surface ?

Invités : Sophie Gambardella, Chargée de recherche CNRS en droit à l'UMR DICE (droits international, comparé et européen) d'Aix-en-Provence et Directrice adjointe de l'Institut des Sciences de l'Océan d'Aix-Marseille Université, Mathieu Colleter, Ingénieur de recherche en halieutique à l'Agro Toulouse (INP-ENSAT) et Chercheur associé à l'IDDRI, Patrice Guillotreau, Chercheur à l'Institut de Recherche pour le Développement (IRD)

[https://rf.proxycast.org/64f39e47-1daf-4408-a047-069738c85f84/11701-01.04.2024-ITEMA\\_23696254-2024C16756S0092-21.mp3](https://rf.proxycast.org/64f39e47-1daf-4408-a047-069738c85f84/11701-01.04.2024-ITEMA_23696254-2024C16756S0092-21.mp3)

### **Des poissons et des hommes 2/4 : Le saumon d'élevage, trop de sushis ?**

Durée : 00h58'24" - Cultures Monde - par : Julie Gacon, Mélanie Chalandon.

Portée en partie par la mondialisation des sushis, l'augmentation de la consommation de saumon a entraîné le développement du modèle d'élevage intensif. Aujourd'hui, cette industrie rentable pose un certain nombre de problèmes environnementaux, sanitaires et de bien-être animal.

Invités : Marc Vandeputte animateur du groupe piscicole de l'INRAE et futur président de la Société Européenne d'aquaculture, Bastien Sadoul Enseignant-chercheur en aquaculture à l'Institut Agro, Natalia Briceño Docteure en sociologie affiliée au Centre Maurice Halbwachs, auteure de la thèse "De l'enchantement à la disqualification. Trajectoires professionnelles et expériences vécues des ouvriers et ouvrières de l'industrie du saumon en Patagonie chilienne"

[https://rf.proxycast.org/5aabc231-e184-4e22-84b2-61c282fbcf0d/11701-02.04.2024-ITEMA\\_23697404-2024C16756S0093-21.mp3](https://rf.proxycast.org/5aabc231-e184-4e22-84b2-61c282fbcf0d/11701-02.04.2024-ITEMA_23697404-2024C16756S0093-21.mp3)

### **Des poissons et des hommes 3/4 : Eaux britanniques : les poissons de la discorde**

Durée : 00h58'28" - Cultures Monde - par : Julie Gacon, Mélanie Chalandon

Longtemps objet de négociations houleuses, les nouvelles règles concernant la présence de bateaux de pêche européens dans les eaux britanniques ont finalement été instaurées avec l'accord du Brexit en 2020.

Quatre ans après l'accord, comment les pêcheurs britanniques et européens s'en sortent-ils ?

Invités : Pascal Le Floc'h Maître de conférences à l'Université de Brest, chercheur au laboratoire AMURE, Sébastien Metz Economiste des pêches pour le bureau d'études, Sakana Consultants, Christian Fleury Docteur



Le gouvernement et les armateurs français veulent désormais porter la problématique du dumping social au niveau européen.

Source *Le marin* du 2/04/2024

[https://lemarin.ouest-france.fr/shipping/dumping-social-les-decrets-dapplication-de-la-loi-le-gac-entreront-en-vigueur-dans-trois-mois-5b23fd30-f0ef-11ee-b9d6-e26e1f1545b0?utm\\_source=sendinblue\\_lm\\_newsletter-lemarin&mgo\\_eu=d41d8cd98f00b204e9800998ecf8427e&mgo\\_l=dEXweN-IWRFu8LQ9EGWQ44w.8.2&utm\\_content=20240403&utm\\_campaign=lm\\_newsletter-lemarin&utm\\_medium=email&utm\\_term=855002&vid=5627305&mediego\\_euid=5627305](https://lemarin.ouest-france.fr/shipping/dumping-social-les-decrets-dapplication-de-la-loi-le-gac-entreront-en-vigueur-dans-trois-mois-5b23fd30-f0ef-11ee-b9d6-e26e1f1545b0?utm_source=sendinblue_lm_newsletter-lemarin&mgo_eu=d41d8cd98f00b204e9800998ecf8427e&mgo_l=dEXweN-IWRFu8LQ9EGWQ44w.8.2&utm_content=20240403&utm_campaign=lm_newsletter-lemarin&utm_medium=email&utm_term=855002&vid=5627305&mediego_euid=5627305)

- :: :: :: :: :: :: :: ::

## MIGRANTS

**Terrible réalité comptabilisée par l'OIM (Organisation Internationale des Migrations) : 64 412 migrants disparus depuis 2014 - PROJECT : MIGRANTS DISPARUS**

Le "*Project Migrants Disparus*" enregistre les personnes décédées au cours du processus de migration vers une destination internationale, quel que soit leur statut juridique. Comme la collecte d'informations est difficile, tous les chiffres restent sous-estimés. Les localisations dans la plupart des cas sont approximatives.

Chaque numéro représente une personne, ainsi que la famille et la communauté qu'ils laissent derrière eux.

<https://missingmigrants.iom.int/fr>



- :: :: :: :: :: :: :: ::

## GUERRE EN UKRAINE

**Les recours judiciaires s'accumulent en Russie contre l'équipementier Wärtsilä**

Au moins cinq chantiers ont porté des réclamations devant la justice russe contre le leader finlandais des moteurs et systèmes de propulsion pour refus de livraison. Des demandes dépassant les 11 millions d'euros qui ont peu de chance d'aboutir, Wärtsilä appliquant les sanctions internationales et tous ces chantiers russes relevant du groupe naval public USC lui-même sous sanction.

Faute d'accès aux équipements occidentaux, les chantiers navals russes sont contraints de retarder leur livraison

Source *Le marin* du 29/03/2024 (réservé aux abonnés)

[https://lemarin.ouest-france.fr/industries-navales/les-recours-judiciaires-saccumulent-en-russie-contre-lequipementier-waertsilae-8cb4ef92-ed18-11ee-9706-81db63ab310d?utm\\_source=sendinblue\\_lm\\_newsletter-lemarin&mqa\\_eu=d41d8cd98f00b204e9800998ecf8427e&mqa\\_l=H-P8VO2JTkGhQVDWKVa60A.34.9&utm\\_content=20240402&utm\\_campaign=lm\\_newsletter-lemarin&utm\\_medium=email&utm\\_term=855002&vid=5627305&mediago\\_euid=5627305](https://lemarin.ouest-france.fr/industries-navales/les-recours-judiciaires-saccumulent-en-russie-contre-lequipementier-waertsilae-8cb4ef92-ed18-11ee-9706-81db63ab310d?utm_source=sendinblue_lm_newsletter-lemarin&mqa_eu=d41d8cd98f00b204e9800998ecf8427e&mqa_l=H-P8VO2JTkGhQVDWKVa60A.34.9&utm_content=20240402&utm_campaign=lm_newsletter-lemarin&utm_medium=email&utm_term=855002&vid=5627305&mediago_euid=5627305)

### **Ukraine - La marine ukrainienne annonce avoir neutralisé un tiers de la flotte russe en mer Noire**

Le porte-parole de la marine ukrainienne a déclaré que les frappes récentes lancées sur Sébastopol ont porté un coup dur à la capacité militaire de la Russie. Les navires de débarquement amphibie *Kostiantyn Olshansky*, *Azov* et *Yamal*, ont été les plus durement touchés. La marine russe, tout en reconnaissant l'attaque, dément les dommages causés à sa flotte. Les missiles auraient également touché les installations portuaires de Sébastopol et un dépôt de pétrole.

Si la volonté affichée est celle de la dispersion des navires militaires russes dans les régions d'Azov et de la mer Noire, la remise en cause de la supériorité navale de la Russie contribue, a minima, à créer des conditions favorables pour les exportations de céréales ukrainiennes en provenance des ports de la mer Noire.

Source : les amers du CESM le 3/04/2024

- :: :: :: :: :: :: :: :: ::

## **SITUATION EN MER ROUGE**

### **Mer Rouge - Un pétrolier chinois touché par un missile houthi**

Alors que les Houthis avaient déclaré quelques jours auparavant ne pas vouloir attaquer de navires chinois, c'est pourtant ce qu'il s'est passé le 23 mars. En effet, le *Yuang Pu*, un navire chinois battant pavillon panaméen, a été atteint par un missile balistique au large du Yémen. Aucune victime n'a été signalée et le navire a pu continuer sa route.

Cette incohérence entre les paroles et les actes questionne sur la maîtrise des rebelles de leur matériel et sur leurs apparentes difficultés à sélectionner précisément leurs cibles.

Source : les amers du CESM le 3/04/2024

- :: :: :: :: :: :: :: :: ::

### ***Informations transmises par le Service National Mission et Migrations***

<https://www.facebook.com/missionetmigrations/>

<https://missionetmigrations.catholique.fr/>

<https://migrations.catholique.fr/>

<https://communautefrancophones.catholique.fr/>

**A suivre : le compte Facebook de la mission de la mer – Stella Maris France**

Prenez soin de vous et des autres

Amitiés fraternelles

### ***Benoit Faist***

*Secrétaire général*

*Mission de la Mer - Stella Maris France*

*15, le rocher au merle - 35540 Miniac-Morvan*

[benoit.faist@wanadoo.fr](mailto:benoit.faist@wanadoo.fr)

06 14 82 92 61

